

Cultura Medinense

SEMANARIO CATOLICO-SOCIAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

AÑO. 4 pesetas
SEMESTRE. 2
TRIMESTRE. 1

REDACCION. CENTRO SOCIAL CATOLICO. ALMIRANTE 14

ADMINISTRACION. PADILLA, 28 - TELEFONO. Núm. 45

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS Y RECLAMOS

VIDASE LA TARIFA A

LA ADMINISTRACION

AÑO V.

MEDINA DEL CAMPO 7 DE ENERO DE 1917

NUM. 210

PERFUMERIA FLORADA JABÓN FLORES DEL CAMPO

MARCA

Advertencia

Con el fin de normalizar la contabilidad, se ruega a los señores suscriptores a este periódico de fuera de la localidad que están en descubierto procuren ponerse al corriente en el pago, por que de lo contrario dejará de servirseles el periódico, aunque tengamos que lamentarlo.

Alrededor del Castillo de la Mota

En la copia literal que hicimos de la crónica premostratense, después de la traducción del artículo anterior, pusimos esta nota. —Aquí termina el folio 85 y sigue el folio 95. *buvent documentis*. Por lo que se ve faltan sílabas a la primera media palabra latina, y no hemos podido indagar el asunto

concreto de que tratara o pretendiera tratar el cronista hasta ese punto.

Seguimos con la traducción de lo contenido después de la media frase citada. «Era entonces el número de vecinos de Medina como de 18.000, de los cuales cerca de 2.000 eran cristianos; los restantes eran mahometanos y judíos. De una sola y muy reducida ermita disponían los cristianos en aquella tan populosa villa, consagrada al culto de Santa Ana, donde hoy se ve levantada la iglesia Colegiata de San Antolín. Había venido a Medina el ya conocido Andrés Voch (así está escrito, con *h* final en vez de *a*) de la región de la Gania Narbonense, de la ciudad de Tolosa, trayendo consigo las reliquias del cuerpo de San Antolín, martir, que allí padeció martirio, y las de San Saturnino, parte de las cuales, a su paso por la ciudad de Pamplona, las dejó a la misma ciudad con cierta cantidad de dinero, para que allí, en honor del mismo santo martir erigieran un templo, como hoy mismo se ve construido: y desde entonces viene el ser reconocido San Saturnino como patrono del reino de Navarra. La otra parte de las mismas reliquias guardada en bolsa de seda en nuestro monasterio, la donó y colocó en la iglesia del mismo, por él

construida. Después de esto edificó la iglesia donde se levanta hoy la Colegiata, a la cual iglesia entregó las reliquias de San Antolín, dedicándola a este mismo martir.

Una vez que los canónigos premostratenses comenzaron a habitar el monasterio llevados de ardentísimo fervor, émulo del de San Norberto, procuraran con grandísimo esmero la conversión de tantos y tan perversos infieles como en Medina había, y de tal suerte predicaron que ya en el año del Señor de 1251 se hallaban adscritos y sometidos al cuidado parroquial de los religiosos del monasterio hasta cuatro mil conversos. Fuera de murallas Andrés Voch donó al monasterio más de ciento setenta casas, de las cuales fueron desalojados los pérfidos judíos quienes por todos los medios intentaban oponerse a la predicación de la verdad católica ejercida por los premostratenses. Andando el tiempo el rey Alfonso donó al mismo Andrés otras doscientas casas con la carga de cierto pequeño tributo anual; las cuales casas dió a su vez el mismo Fundador a su monasterio de San Saturnino. Sin embargo el predicho tributo anual fué condonado por D. Alfonso, con la condición de que el mismo Andrés construyese una iglesia parroquial bajo la advocación de Santiago Apostol, patrón de las Españas, lo que al punto se ejecutó. Y esta fué la primera parroquia que hubo en Medina, exceptuando la iglesia de San Saturnino. Tuvo este monasterio jurisdicción temporal en el amplísimo y larguísimo territorio que poseía fuera de los muros de la villa, hasta el año del Señor de 1457, en el cual Enrique IV rey de España se la apropió, dando en compensación anualmente al convento dos mil maravedises.

Además de la ya indicada insigne reliquia de San Juan Bautista, que como hemos antes dicho es el hueso del brazo que va desde el hombro hasta el codo, conserva esta nuestra iglesia otras muy insignes reliquias con sus auténticas, a saber: Una bolsa de seda con las reliquias de San Saturnino, martir; otra con las reliquias de San Banelio, otra con las reliquias de San Zoilo, martir; otra del insigne San Blas, obispo y martir, que esmeradamente se guardan en un precioso relicario, cerrado con tres llaves. En la Capilla de la nave derecha de la iglesia se venera milagrosa imagen de admirable escultura, de nuestro Señor

Jesucristo Crucificado, cuyo título es de la Salud. El P. Noriega pasa inmediatamente a narrar un hecho milagroso atribuido a la protección de esta imagen, en favor de una pobre mujer llamada Catalina, que por ser difusa en pormenores, no copiamos aquí íntegro. En el artículo siguiente, abreviando y extractando cuanto podamos, lo trasladaremos en substancia a la curiosidad de nuestros amados lectores.

MARIANO.

EL AHORRO POSTAL

¿Una cartilla? ¿o una cena?

«El Liberal», comenta en unos de sus últimos números con el título de «Los grandes pequeños negocios», uno que, efectivamente, lo es para aquellos comerciantes que so pretexto de ofrecer un medio de ahorro a sus clientes, no hacen sino explotar una mina de productivos yacimientos.

El negocio es, a grandes rasgos, el siguiente: el tendero, regala una cena de nochebuena bastante decente de artículos de su tienda, con tal de que el cliente abone diez céntimos diarios, es decir, treinta y seis pesetas y cincuenta céntimos al año si es ordinario y treinta y seis pesetas y sesenta céntimos si es bisiesto.

¿Qué puede valer la cena? ¿veinte? ¿veinticinco pesetas? Treinta es lo que el aludido periódico ca cual que bien pagada valdrá.

¿Ventajas para el comerciante?

La primera: seis pesetas y cincuenta céntimos, que quedan a su favor, entre la cantidad que recibe y la que entrega, valuando la cena por el precio de venta, que siendo por el de compra, ya puede asegurarse que ha de quedarle el doble.

La segunda, es que esos diez céntimos que entrega cada día desde primero de año, el cliente, se sirve de ellos el comerciante hasta el mes de diciembre en que entrega su equivalente, (que no llega a tal, como hemos visto) sin que por ello tenga que abonar ningún rédito, y suponiendo sean doscientos los parroquianos, son diez pesetas las que recibe diariamente el comerciante las cuales puede emplear en un negocio y no solo no le cuestan interés, sino que le pueden

producir y quedar en beneficio suyo.

Otra de las ventajas, es asegurar el cliente por todo el año, pues éste, una vez que empieza a pagar los diez céntimos, para no perder la cantidad ya abonada o aquello en que se convierte aquel ahorro cotidiano, una cena, no tiene más remedio que proseguir la obra comenzada.

No me negarán ustedes que ello es una cosa bien estudiada ¿eh?

¡Cuánto mejor empleado estaría ese perro gordo en el Ahorro Postal! y ¡mala cena que podría comprarse, entonces, dice el mencionado rotativo!

Es verdad; muchísimo mejor empleado estaría depositándolo en la Caja Postal de Ahorros ¿ustedes saben lo que al año producen esos diez céntimos diarios? No crean que una gran cantidad, pues es lógico que a pequeño capital, pequeños habrán de ser los intereses.

En el transcurso de un año, poniendo diez céntimos diarios, se reúnen treinta y cuatro pesetas (que producen 0'513 pesetas) más dos pesetas y cincuenta céntimos, que no producen porque se abonan en la última quincena de diciembre, y no empiezan a producir intereses hasta el día 1.º del siguiente año. Por lo tanto se reúne entre la cantidad ahorrada y sus intereses treinta y siete pesetas y unos céntimos.

¿Qué diferencia hay del ahorro por el primer sistema al ahorro por el segundo?

Pues que en éste, el dueño del capital lo es en todo tiempo; que recibe él los intereses, que el capital es real y además, superior en seis cincuenta anuales al que, en género le entregaría el tendero.

Como antes dijimos, no puede obtenerse gran interés de un capital pequeño; pero aquél, aumenta en la misma proporción que el tiempo y siguiendo el procedimiento de ahorrar un perro gordo cada día, se llega a cabo de veintitres años, una renta, superior solo en unos céntimos al capital que durante el primer año produjo intereses; encontrándonos con que al finalizar los *veinticuatro años*, hemos llegado a reunir un capitalito al que acumulados sus intereses, asciende a *mil trescientos cuarenta pesetas con escasos céntimos*; es decir, el importe de veinticuatro cenas de la tienda. ¡Ya pueden ser buenas pues!

Y no es solo eso lo que puede reunirse; puede el titular de una cartilla, tan pronto como haya reunido cantidad suficiente para la compra de uno o varios títulos de la deuda, del precio clase y serie que le venga en gana, pedir la inversión del capital o parte de él en dichos títulos, que pueden producirle el cuatro o cinco por ciento, uno o dos por ciento, respectivamente más de lo que produce en la Caja Postal, le sean entregados en vez de custodiarlos aquella.

Con lo que antecede, convendrá a ustedes conmigo en que el negocio,

en pequeño, es bonito y productivo para el tendero, habiendo cenado el cliente un determinado número de buenas cenas, que es lo único positivo que ha sacado del ahorro que hizo; pero ¿no es más bonito, para el particular se entiende, aunque no se haya dado el gustazo de saborear ese determinado número de cenas, tener el capital que en ellas hubiera empleado y con el cual bien pudiera comprar aquellas triplicadas, y mirando más positivamente, tener un capital que, empleado en una industria o tienda, pueda evitarle de ir algún día a un hospital o asilo o, lo que es más penoso, de implorar la caridad pública?

J. Marciano Barbero

Medina y diciembre de 1916.

COMUNICADO

Para D. Felix Marfín Salamanca

Por CULTURA MEDINENSE me enteré de la injustificada ofensa que hizo usted en la sesión Municipal del 27 del próximo pasado Diciembre, a los relojeros establecidos en esta villa.

Agravio en el crédito en perjuicio tal vez de los intereses de determinados industriales que reclama inmediata y debida rectificación, puesto que le infirió usted en funciones de Alcalde, en sesión Municipal pública que presidía.

Mentira parece Sr. D. Felix, usted tan instruido y de tan vastos conocimientos, haya incurrido en doble error de emitir juicios sobre trabajos de relojería en lo que no es competente y en el caso concreto de agraviar a D. Agustín Alonso que nunca estuvo encargado del reloj de esta villa y a mí que le coloqué en 1893 y cuidé de su conservación y buen funcionamiento hasta 1913, que cesé por renuncia, sin que en este largo tiempo hubiera entorpecimiento ni desarragos en su buena marcha.

En espera de que nos haga usted justicia queda de usted affmo. y convecino

Alberto Rodríguez

Medina del Campo 2 Enero de 1917.

AYUNTAMIENTO

Con bastante público se celebró el día 1.º del nuevo año la sesión en que tomó posesión de la vara de primera autoridad municipal, el Sr. Toral.

Leía por el Sr. Secretario la aceptación de la dimisión presentada por el Sr. Martín Salamanca, Alcalde saliente, se levanta para hablar éste, que en sentidas y breves frases se despidió de sus compañeros de concejo y del pueblo medinense, invocando el apo-

yo de éste y de los concejales para la obra buena del mejoramiento de Medina.

A continuación habló el Alcalde entrante Sr. Toral y, emocionado, saludó a sus compañeros y al pueblo de Medina, encargando a la prensa la divulgación de su cordial saludo. Hizo saber que no trae al municipio ningún programa que exponer, prometiendo como único programa a desarrollar el mejoramiento de los intereses de Medina. Dice que no quiere prodigar promesas y proyectos bellos, pero que están fuera de la realidad en la mayoría de los casos; que hará lo que pueda dentro de los límites del presupuesto y termina dedicando frases laudatorias a Medina y solicitando la cooperación de todos para la empresa que le ha sido encomendada.

En nombre de sus compañeros le da la bienvenida el Sr. Fernández Dovesa (D. M.) y le ofrece su apoyo.

Rectifica agradecido el Sr. Toral.

Después, el saliente, Sr. Salamanca ofreció su cooperación como concejal.

D. Juan Molón manifiesta su adhesión al nuevo Alcalde en nombre propio y de sus amigos dándole la bienvenida.

Junquera (D. José) también expresó su apoyo al Sr. Toral y felicitó por su afortunada gestión al saliente Alcalde.

En nombre de la minoría socialistas, el Sr. Gago, ofreció su apoyo para el cumplimiento de la ley.

Alonso Muñumer (D. Santiago) se adhiere a lo expresado por sus compañeros, y con la expresión de agradecimiento del Sr. Toral, terminó la sesión.

Divagando

Buenas impresiones recojió el alma del buen medinense de esta sesión, a pesar de la atmósfera de formalismos y cortesías que en ella se respiraba. Es lógico que en sesiones como esta, se sienta satisfecho cualquier espíritu virgen de las malas artes y procedimientos hipócritas de la política que ahora se estila, y es de buen augurio, para quien ama de veras a su patria chica, ver adueñado de la vara de Alcalde a una persona de prestigios tan bien ganados como el Sr. Toral. Y, cuando, como el día 1.º, se hermanan y saludan cordialmente los representantes de los diversos matices políticos, ofreciéndose mutuo apoyo, dejando a un lado sus diferencias y antagonismos para colaborar mancomunadamente en la obra buena de que habló el Sr. Salamanca, ve uno como, el alborear de una mañana mas feliz desgarrar las nebruras del presente.

Pero, desgraciadamente, no es esta la primera sesión optimista, patriótica, sino que, en casos analogos se ha derrocado optimismo, buena voluntad y elocuencia que luego se han reducido a eso mismo, sin tras-

cendencia ninguna a la realidad; y las ilusiones forjadas al calor de tanto entusiasmo se han disipado al soplo de la inactividad e ineptitud de los alcaldes o concejales ejecutantes.

Mucho confiamos que la laboriosidad y prestigios del Sr. Toral han de conseguir que el optimismo de que hoy está saturada nuestra alma no sea sustituido ni un momento durante su gestión por el pesimismo de una realidad desesperante y de perspectiva horrible, y que las fórmulas de cortesía, bienvenida y cooperación que tanto se prodigaron el día 1.º no sean humo de pajas o flor de un día, sino, profundamente sentidas y realizadas por todos los Sres. municipales.

Obvio nos parece ofrecer al nuevo Alcalde nuestro apoyo desde este modestísimo puesto, porque nuestro objetivo es el mismo que el de todo el que ayude a levantar a Medina al nivel que le corresponde por su glorioso pasado.

P. P.

Cuento de Reyes

Periquín el hijo del señor alcalde quiere también que le cuente un cuento. Y precisamente ha de ser un cuento de Navidad. Y ¿por qué más que otros cuentos te gustan a tí los cuentos de Navidad?—le pregunté yo.—Pues, si señor: Ya verá usted: Porque en Navidad comemos turrón, porque en Navidad cuecen la sopa dealmendra, porque en Navidad nació el niño Jesús, porque en Navidad vienen los Reyes, y porque en Navidad, sabe usted, no voy a la escuela; porque en ella no aprendo nada. Y con más aplomo que un sabio explica y expone a otros sabios como él la teoría y leyes de sus inventos, así Periquín, metiendo y sacando sus manos en los bolsillos, como buscando y rebuscando razones y más razones, ensartándolas unas con otras, intentaba vencerme a mí de la sinrazón con que sus padres le obligaban a acudir a la escuela, donde según él nada había de aprender en jamás de los jamases.

—¡Buèno, hombre, bueno! Tú harás lo que tus padres manden y serás sumiso y obediente, y si no lo fueres ni te daré terrones de azúcar los domingos ni te contaré cuentos de Navidad. —¿Oyes, Periquín? Y Periquín que no era teniente, oyó muy bien, asintió con la cabeza, calló a todo y asiendo una silla de anea que yo le presenté, se sentó sobre ella, junto al amplio hogar, al amor de la lumbre, mientras las devoradoras llamas consumían enorme tronco de vieja encina, arrancada por el huracán de las laderas de la sierra.

II.

El tío Bastian era el más viejo de todos los ancianos del pueblo. Si se-

¡IMEDINENSES!

Nunca compreis trajes en Valladolid sin antes visitar EL HISPANO ARGENTINO Frente Dorada, 25-VALLADOLID

ría viejo, que ya le faltaba la mitad de su nombre. Tenía más años que Matusalem y más arrugas su cara que surcos la tierra de los Perales. De todos los chiquillos que hace ochenta años en la iglesia del pueblo entonaban villancitos al Niño Jesús, ya no vivía más que el tío Bastian. Y como era tan viejo, no tenía su cuerpo, encorbado hacia la tierra, más que huesos y pellejo; así es que la muerte no encontraba modo de hincar sus afiladas uñas en la vida de tío Bastian. Y como siempre suele suceder amaneció un lunes, después de un domingo; la mañana estaba fría, las calles desiertas, los vecinos del pueblo dormían a pierna suelta, porque era la mitad del invierno. Tío Bastian abrió el postiguillo de la puerta de su casa, vió que todo era calma al rededor; abrigóse cuanto pudo, y sin saludar a nadie con el ¡buenos días, nos dé Dios! emprendió largo viaje encomendándose a Dios y apoyándose en su calladita. Hay que tirar una cana al aire que bastantes me quedan—decía—y pum, pam, pum, pan, tío Bastian despues de muchos días llegó a un lugar del Oriente que se llama Belém. Tío Bastian llegó muy cansadito al caer de la tarde de un día de enero, y así es que poniendo su pobre hatillo junto al tronco de una hermosa palmera, echóse a dormir, después de rezar sus oraciones para que el santo angel de su guarda le defendiese y vigilase el sueño.

Peró ¡Dios mío! no era aún media noche, cuando un ruido muy grande, muy grande le vino a despertar; zambombazos en la tierra, zambombazos en el espacio, zambombazos en el cielo, zambombazos en Belén y en sus cercanías, las gentes se alborotaron; los montes y los collados parece que saltaban, las estrellas de la noche arrojaban ni es de llamaradas de luz alumbrando las esferas celestiales. Los pastores y zagalillos hacían música con sus caramillos y rabeles; los espíritus del Señor desde los alturas entonaban himnos y melodías ante la alteza del gran acontecimiento que celebraba toda la naturaleza alborazada. Hasta un gallo puesto sobre las bardas de las tapias de un corral se encresta gentil y canta diciendo; ¡kikiriqui! ¡kikiriqui! ¡los Magos ya están aquí! Y era verdad que los magos de Oriente habían llegado a Belén en aquellos momentos y por eso se notaba tanta algarada en los cielos y en la tierra.

Mas al tío Bastian que no entendía de tafetanes, con mas pavor que conejillo que asoma por primera vez a la madriguera, al oír que venían los magos le comenzaron a tiritar las piernas y el corazón, y en menos tiempo de lo que se dice, acordándose de un refrán que le enseñó su santa madre en sus buenos tiempos echó a correr camino de su tierra, repitiendo para sus adentros, mientras tomaba las de Villadiego. A tu tierra, grulla, aunque sea con una pata menos, que si de esta salgo y no muero, no quiero más bodas, al cielo digo a Belém. Y tanto corría, y con tanta gana movía las piernas, que tropezó

en una piedra del camino y se rompió por tres partes las narices.

Cuando él creía que le echaban mano los magos para meterle en las alforjas y llevárselo a un palacio encantada, vió con sorpresa que un angel del Señor que tenía alas más lindas que la rosa y la nieve, le levantaba y le decía señalando hacia Belém. —Mira Bastian, mira. Hoy la alegría reina allí, porque los reyes del Oriente, Melchor, Gaspar y Baltasar vienen con riquísimos dones a ofrecérselos al niño Jesús que nació hace noches en una humilde cueva de estas cercanías. Vete tu también, y ofrécele el tuyo que el te lo agradecerá como Dios que es.

El tío Bastian, de cuyo corazón había ya desaparecido el miedo, hizo cuanto el angel le mandó, y regresó a Belém diciendo: ¡claro está!—tiene razón el angel—después de tan largo y penoso viaje, no es de perder la ocasión de adorar al niño Jesús como le adoraron los pastores y los angeles, y ahora le van a adorar los reyes! Mas yo soy más pobre que las ratas y no tengo que ofrecer al Niño Y arrancando una margarita, del valle por donde caminaba, se dijo: este será mi presente. Soy pobre, no tengo más tesoros que mis años. Dios, nuestro Señor se compadecerá de mí, pues es amigo de los pobrecitos desposeidos de fortuna y de los humildes de corazón.

Andando, andando llegó a la puerta del establo, y vió que le habían quitado la delantera los tres reyes magos, y abrían sus cofres y le ofrecían riquísimos presentes que en ellos traían Melchor le presentó incienso oloroso como a Dios, Gaspar oro purísimo como a Rey, y Baltasar amarga mirra como a hombre, pues el recién nacido Jesús, era Dios, era hombre y era rey. Tío Bastian tenía los ojos mas abiertos que los de un carnero moribundo al ver junto al pesebre tanta preciosidad de cosas, y luego miraba con curiosidad a aquellos señores reyes que con tan delicada policía trataban a San José y a la Virgen; y sacando fuerzas de flaqueza, empujando hacia los rincones a todos cuantos rodeaban a la Santa Familia, entró en la cueva, y puesto de rodillas ante el divino Infante, le dijo sin mas miramiento esta oración: Mira, niño Jesús, yo soy tío Bastian, todos me conocen en mi pueblo, soy pobre y no tengo que darte. Yo no se icir lo que te quiero, porque no estudié ciencias, que toda mi vida fui pastor de ovejas; pero es más verdad que el Evangelio que vine desde lejos pa adorarte. Traigo esta blanca margarita, yo te la ofrezco, y con ella mi alma y mis quereres, y mi corazón. Huele, huele, que la corté en el campo y la he traído para ti. El Niño Jesús miraba con mucho cariño al tío Bastian, le pidió la sencilla flor, la acercó a sus labios e imprimió en el centro de su corón un ardentísimo beso. Y ¿qué dirás que pasó entonces? Pues que de la margarita que era toda blanca como el ampo de nieve, se trocó el centro en color de oro, mientras que las hojas de sus pétalos

permanecieron blandas y puras como eran antes. Y colorin colorao, este cuanto se ha acabao.

Y diga usted—interrumpió Periquín—¿desde ese día todas las margaritas de todos los sitios son blancas y doradas? —Sí, Periquín, sí: son blancas y doradas porque son símbolo y emblema del amor y de la pureza. Y ¿qué fué del tío Bastian? —Pues le ocurrió lo que a todos los hombres que de puro viejo, se murió un día que nevaba mucho en la sierra; y su cuerpo lo enterraron en el cementerio y su alma se voló al cielo porque era muy buen cristiano, a carta cabal. Conque, Periquín; ya ves como al niño Jesús le agrada la humildad y quiere a los pobres y humildes, y por eso nació Él en ese estado de abatamiento: para darnos ejemplos de humildad y pobreza, que son virtudes del cielo y que abrazadas a Cristo vinieron para salvarnos a la tierra.

MARIANO.

NOTICIAS

¡MEDINENSE! Los días 19, 20 y 21 de este mes la Archicofradía del Milagroso Niño Jesús de Praga celebrará con toda solemnidad el triduo con que anualmente le honra. Acudid todos; hombres y mujeres, grandes y pequeños, ricos y pobres; pero sobre todo los hombres acudan a escuchar las grandezas de la fé cantadas por una de las glorias del pulpito español de nuestros días, el Muy I. Sr. Dr. D. Ricardo Gómez Rojí, Canónigo de la S. I. M. de Burgos. Acudid ¡Medinenses! que Dios os llama porque quiere reinar entre vosotros.

Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la esposa de nuestro amigo D. Vicente Pino. Nuestra enhorabuena.

En la madrugada de ayer falleció en esta villa D. Caixto Mier. Reciba su familia nuestro pésame.

Hoy se inaugura la nueva Casa Social Católica de Obreros del inmediato pueblo de Pozal de Galinas.

Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña D.^a Carmen Polite, esposa de D. Enrique Muela. Enhorabuena.

Hemos recibido de D. Juan Gómez del Toral, Alcalde de esta villa un atento B. L. M. que agradecemos sinceramente tal distinción.

Ayer se distribuyeron en todas las Parroquias de esta población los regalos que a los catequesis acostumbran sus dignos Párrocos hacerlo anualmente.

A la avanzada edad de 80 años falleció en esta villa D. Fermín del Río. Enviamos a la familia del finado nuestro mas sentido pésame.

Depósito de Arboles frutales y toda clase de plantas para jardín, de la acreditada casa de Manuel Gimeno, de Sabiñan (Zaragoza).

Para pedidos dirigirse a Manuel del Río (conserje del Ayuntamiento) Medina del Campo.

Dr. M. ALVAREZ HUICAR

ENFERMEDADES DE LA INFANCIA
Fuente Dorada, 6

VALLADOLID

40 CENTIMOS DE AHORRO

En la compra de una bombilla, no constituyen ninguna economía, si se le funde al poco tiempo de usarla.

Compre V. lámparas WOTAN y hará V. verdadera economía.

Venta en LA VALENCIANA.

RELOJERIA MODERNA

Agustin Alonso

PADILLA 9

Se encarga de dar cuerda a los relojes de pared a domicilio, y su conservación por un precio módico anual

MERCADOS

Trigo	62 reales fanega.
Centeno	50 " "
Algarrobas	50 " "
Cebada	40 " "

Imp. de Juan Luis Diaz. — Medina

¿PADECE USTED HEMORRAGIA PADECE USTED FLUJOS?

¿Padece usted úlceras o heridas que no cicatricen?

Usen la solución Hemostática cicatrizante de Ojero titulado **BALSAMO DE NUEVA VIDA**

Una de las indicaciones especiales es en las dispepsias con trastornos digestivos regulariza las digestiones y cede el dolor

De venta en las principales farmacias y droguerías

Depósito Central Farmacia de S. BEDOYA (Valladolid) TORDES LLAS

R O Y A L



ACCESORIOS DE TODAS CLASES
REPARACIONES.—COPIAS.

Haga pedido de ensayo y será cliente toda la vida

Trust Mecanográfico

MONTERA, 29, entresuelos-- MADRID

La mejor Maquina de escribir

Representante en esta villa ISMAEL VELASCO

APARATOS Y ACCESORIOS
para fábricas de harinas y molinos

Antonio García de Longoria

HORTALFZA, 81 MADRID TELÉFONO, 5127

FABRICA DE MARINAS
ALMACENES DE FRUTOS COLONIALES Y DEL PAIS

EUSEBIO GIRALDO GRESPO

MEDINA DEL CAMPO

GRAN ZAPATERIA **LA BARCELONESA**

SANTIAGO, Núms. 45, al 51.—VALLADOLID

PRECIO FIJO

CALZADOS DE LUJO: : : : CALZADOS ECONÓMICOS
CALZADOS DE CAMPO
CALZADOS PARA TODAS LAS ESTACIONES

Últimas novedades

DR. M. HERRERA HUNGER
EXPERIMENTADOR DE LA INGENIERIA
Fuente Dorada 6
VALLADOLID

DISPONIBLE

Talleres de Fundición
GABILONDO

Compañía Anónima

APARTADO, 19 VALLADOLID

Turbinas perfeccionadas de
varios sistemas. Maquinaria pa-
ra las industrias. Bombas y No-
rias para riegos. Aparatos para
la agricultura.

Exquisitos
Chocolates

DE LA TRAPA

VENTA DE BAÑOS (Palencia)
PEDIRLOS EN ULTRAMARI-
NOS Y CONFITERIAS

AGUAS MADRES MEDICINALES DE LAS SALINAS DE
MEDINA DEL CAMPO

PARA BAÑOS Y LOCIONES

JABÓN MEDICINAL

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

DAVERIO HENRIOT Y COMPAÑIA

ZURICH (Suiza)

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Instalación de Fábricas de Harinas por Cilindros y Plansichter

La mayor parte de las fábricas instaladas en España son del sistema
DAVERIO Para precios de máquinas, presupuestos de instalación
y detalles dirigirse a la

Sucursal en MADRID, CALLE DE SEVILLA NÚM. 5.

“LA VERDAD” Y “SANTA LUCIA”

Grandes Fábricas de Chocolates y Pastas finas para sopa

HIJO DE GERÓNIMO GARCÍA

MEDINA DEL CAMPO

Los productos de esta antigua y acreditada
casa, son fabricados con especial esmero, por eso
el público los prefiere a los demas.

DISPONIBLE